

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
lineas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

TEÓRICOS Y PRÁCTICOS.

Designanse con estos nombres dos aspectos distintos de la política, necesarios ambos en el hombre de Estado, complementario el uno del otro, pero que, abstractos y separados, degeneran en dos vicios á cual mas funestos, y marcan el estado informe y defectuoso de la política de una nacion.

Entre nosotros el pueblo, como los individuos, suelen pasar del uno al otro con harta facilidad y frecuencia, originando un habitual desgobierno, una permanente inestabilidad en leyes é intereses públicos, un malestar crónico, una educacion viciosa que parece condenarnos á eterna ignorancia sobre nuestros destinos y sobre el arte de gobernarnos á nosotros mismos.

¿Cómo han cambiado las cosas en tan cortos años! Ayer nuestros revolucionarios, nuestros progresistas, radicales y republicanos, representaban la trasformacion social y política del pais, el engrandecimiento de la patria, las empresas nacionales hasta la temeridad y el peligro. Nuestros conservadores, nuestros carlistas y moderados, soñaban con las grandezas ilusorias de la monarquía tradicional, aspiraban al restablecimiento de aquellos principios hasta el apasionamiento brutal de la Inquisicion.

Hoy unos y otros, y todos, parece que estamos creyendo en la adoracion del becerro de oro, en las tendencias materialistas del regalo y del lujo, en los instintos egoistas de la industria y del comercio de las conciencias. A la verdad en el corazon y en la palabra, parece que ha sustituido la mentira; á las tormentas del sentimiento, la calma dicha de la indiferencia y de la intriga personal; al amor y á la fraternidad entre correccionarios, los celos menguados, las envidias miserables, la malevolencia de competidores ciegos y descarados.

Aquellos patriotas que sacrificaban su bienestar, su fortuna, la tranquilidad y el reposo de sus familias por la libertad y el engrandecimiento de su patria, son relevados por magnates de la opinion, por personalidades feudales y por una juventud dorada que con la mayor frescura va de zeca en meca buscando el sol naciente. Este vicio de la época es, á mis ojos, más funesto para la patria, que aquellos extravíos de oradores colectivistas y federalistas. Porque si despojamos á esos predicadores de arengas incendiarias, y á los corta-cabezas que inconscientemente les seguian, de su ignorancia, de su violencia y de su charlatanismo, aún se hallaba en aquellos corazones grandeza del alma, amor á la patria y entusiasmo por su bienestar. Del propio modo que habia fé al lado del fanatismo, honradez junto á las pasiones salvajes y patriotismo, en la barbarie de los que se lanzaban á las montañas á luchar contra el progreso de la patria y la luz de la civilizacion.

Pero hoy, ¿dónde iremos á buscar

las virtudes cívicas? ¿En qué corazones vibran las fuerzas del patriotismo? Nosotros, que aplaudimos los medios racionales, las costumbres cultas, la tolerancia y el respeto mutuo de los partidos, tanto casi como condenamos la violencia, el abuso del poder, el desencadenamiento de los utopistas y de los charlatanes, no podemos menos de lamentar desde el fondo del alma la decadencia de las costumbres públicas y el abatimiento del espíritu hispano, á que nos han traído el influjo y la enseñanza de los conservadores y doctrinarios.

Estos teóricos, estos políticos románticos, no saben gran cosa para gobernar á los pueblos; pero valen mucho para redimirlos. Valen, sobre todo, para mantener enardecido el fuego del patriotismo, el amor á los ideales de justicia y progreso, y la decision á todas las empresas nacionales.

Que perturban muchas veces con el error, y que las más caen en los extravíos de la pasion y del fanatismo, bien lo sabemos. Pero el camino del progreso no es llano ni limpio de espinas: los pueblos avanzan alumbrados por las llamaradas del error y los resplandores de la verdad. Políticos de sentimiento y fanáticos hasta los delirios de la pasion fueron los cruzados, que pusieron en comunicacion razas y civilizaciones distintas, y cambiaron la faz de la Europa; políticos románticos fueron los hugonotes, los puritanos, los montañeses de Guillermo Tell, los representantes del Parlamento Largo, los confederados de Guillermo de Orange, los partidarios de Cromwell y los legionarios franceses de Egipto; y todos han dejado en pos de sí conquistas preciosas que, juntas, forman el haz de las libertades modernas.

¿Pero qué han hecho en la historia los políticos mal llamados prácticos? ¿Qué les debe la libertad, ni el progreso de los pueblos?

Político práctico, en el lenguaje comun, equivale á político sin principios ni convicciones, apto para servir á todas las causas, utilizar todos los medios y medrar en todas las situaciones.

El político práctico, es el listo, el hombre aprovechado, el que sabe subir y conservarse en el poder, el que no lleva carga alguna de sentimientos, ni de ideas, ni de escrúpulos, y está tan ligero como una pluma para volar á todos los vientos de las circunstancias. Hace de su persona una institucion, ó, al ménos, un partido. Cree que el poder es un botín, y el Estado un pais conquistado. Sube para engrandecerse, se engrandece para mandar, y manda para ser obedecido. Su apostura es hinchada, sus maneras flexibles, su ademan sobrehumano y casi olímpico. Parece que lleva en su cabeza el mundo, y en su diestra los poderes de la tierra. El está sobre las leyes, y se cree dictador del derecho. Pero todo lo soberbio que es para con la sociedad y la justicia, es servil y adulator para con la fuerza y el poderoso.

El político mal llamado práctico es la lepra de los partidos. A medida

que su ejemplo cunde, los partidos se depravan y sólo piensan en conquistar el poder para disfrutarlo. Su contacto difunde el excecpticismo y mata la fé y la idealidad. La juventud que le escucha se torna al punto en vejez descreída.

Estos extremos, aspectos parciales del hombre político, son, cada uno de su parte, buenos en lo que afirman y malos en lo que niegan. Uno y otro tienen razon y fundamento, en cuanto la política se mueve en dos hemisferios de hechos y principios, de intereses é ideas, de fuerzas y derechos, de poderes y leyes, de autoridad y libertad. Pero entre los males que á los pueblos ocasiona el exclusivo predominio de uno ú otro aspecto, son, y serán siempre, mayores los causados por los mal llamados hombres prácticos.

La moda, que atraviesa todas las fronteras y penetra en todos los órdenes sociales, ha dado en nuestros dias el cetro de la política á los tales prácticos, como á los positivistas en la ciencia y á los naturalistas en el arte.

Los políticos honrados deben huir de la pendiente de esos hombres; pero si quieren ser útiles á su pais y á sus ideas, han de curarse de las abstracciones propias de los teóricos. No hay política seria ni honrada sin principios, sin ideas que difundir, sin concepciones que divulgar, sin ideales que efectuar en el Estado. Pero no hay hombres de Estado ni políticos prudentes, sin el conocimiento de la historia y de la realidad, sin la apreciacion de las circunstancias, sin la medida de las necesidades, sin la técnica de los medios, de las fuerzas, de los obstáculos, de las resistencias, de los fines y de las aptitudes. No basta huir del sistema de la fuerza, de la explotación del poder, del empleo de lucro ó del medro personal, á fin de imponer una política menguada, de intereses y egoismos, sino que es menester conocer el pueblo en que se gobierna, su estado social, sus aspiraciones, sus costumbres, sus vicios y virtudes, las fuerzas que se oponen á las reformas, el terreno que puede avanzarse, para que los pasos sean graduales y no se llegue á fracasos tan sensibles para los partidos como funestos para la patria.

La política romántica, la política de los hombres teóricos, ha perdido ya su valor y su razon de ser; pero hay que perseguir sin tregua la política de los mal llamados prácticos, la que solo se inspira en los intereses de alguna clase, de algun partido, de algunos hombres. Verdadera política de compadres, que corrompe al pais y le lleva á la más honda postracion y al más universal descrédito. La política española viene cayendo en ambos extremos: sale de manos de los idealistas, para caer en la férula de los doctrinarios, del romanticismo al excecpticismo, de la ideología á la inmoralidad, de los ensueños de justicia social á los intereses groseros del *modus vivendi*; en una palabra: de Quijote á Sancho. Los partidos de fé y convicciones, los partidos democráticos, tienen que curarse del contagio doctrinario que

los trabaja de algun tiempo á esta parte, y olvidar las intransigencias del pasado, si quieren ser partidos útiles á la patria, atentos á los intereses, pero movidos por el ideal y guiados por el genio de la nacion.

J. M. García Alvarez.

Nos disponiamos á contestar á un suelto que publicó nuestro colega *El Liberal* en su número del sábado en que hacia apreciaciones injustificadas y destituidas de fundamento acerca de la actitud y diferente manera de considerar la política los individuos del Comité central de nuestro partido, cuando llegó á nuestras manos nuestro apreciable colega *El Porvenir* el que, en un artículo titulado *Trabajo perdido*, rebate victoriosamente las apreciaciones de aquel. Copiamos de él los siguientes párrafos:

«Pero *El Liberal* vuelve el rostro al partido democrático progresista, que viene distinguiéndose por su oposicion á aquel, y escribe un suelto, en el que supone que dentro de nuestro partido hay disidentes y disidencias, originadas por la resuelta actitud que hemos adoptado ante el gabinete y en favor de los intereses del pais contribuyente.

Como se vé, *El Liberal* ha aprovechado todo su número de ayer en pro de la democracia, haciendo primero la causa del gobierno, y despues procurando presentar á algunos de nuestros queridos amigos como disgustados y resueltos á imaginarias protestas contra el sentido político de *El Porvenir*. No haria más *La Iberia*.

Y es lo sensible que *El Liberal* mezcle el nombre de nuestro ilustre y respetable amigo el Sr. Salmeron, con el de los supuestos disidentes, que, justamente por ser amigos de aquel hombre público, no han de separarse de la línea de conducta por él trazada, y cuya síntesis es la cordial, completa y absoluta adhesion á la política del Sr. Ruiz Zorrilla.

Sentimos que el colega independiente, llevado del deseo de producir impresion por sus noticias, no vacile en publicar aquellas que tratan de la vida interior de los partidos, sin saber si son ciertas, y sin calcular que en breve pueden ser desmentidas por los hechos.

Esto ha ocurrido justamente á *El Liberal*. El conflicto que anunciaba, debia tener lugar anoche mismo, á las nueve, en la reunion del comité de nuestro partido. Pues bien anoche se reunió el comité; y, en efecto, no ocurrió nada de lo que el colega esperaba, profetizaba y quizá deseaba.

Hé aquí la reseña de la reunion de nuestros queridos amigos:

*Junta directiva del partido democrático-progresista.*

Anoche celebró sesion ordinaria nuestra junta directiva. Faltaron á la sesion, por hallarse todavia enfermos, los Sres. Cervera y Chao.

El secretario, Sr. García Alvarez, dió cuenta de las provincias que han completado su organizacion.

Se discutió á este propósito la ma-



nera de excitar á aquellas que aun no se han organizado por completo, y por unanimidad acordaron nuestros amigos reiterar la circular dirigida antes á ese efecto.

Tratóse despues de algunos otros asuntos interiores del partido, y sobre todos ellos, adoptaron por unanimidad sus acuerdos nuestros amigos.

La sesion terminó á las diez y media, acordando la junta reunirse en breve, para seguir ocupándose de las cuestiones pendientes sobre organizacion y demás asuntos del partido.

Esta noticia sobre la sesion de la junta directiva, bastaria por sí sola para confirmar á nuestros correligionarios en la perfecta comunión de pensamiento y propósitos de nuestros queridos y respetables amigos, los miembros de la junta directiva.

Pero hemos de llamar la atencion de nuestros amigos, para que no se dejen sorprender por noticias de fantasia, las que se hallan en perfecta contradiccion con la realidad.

Ni la junta directiva se ha ocupado para nada de nuestro periódico, ni de los generales á quienes hemos combatido, ni del Sindicato, ni de nuevos rumbos políticos. Unica delegacion legítima y autorizada del Comité central, mantiene cada dia con mas firmeza los acuerdos tomados por la asamblea del partido; sigue fiel unánimemente á la política que de *perfectísima conformidad* representan los Sres. Zorrilla y Salmeron, y desarrolla con actividad y entusiasmo la obra, que es su inmediata tarea y constante preocupacion, de organizar á nuestro partido en toda España.

Baste esto para satisfaccion de nuestros correligionarios y amigos; que por lo que hace á las habilidades de nuestros adversarios, no hemos de gastar tiempo en refutarlas.»

Un periódico «fosforito» dice que ha defendido al gobierno con el mayor *desinterés*.

Pues qué jera cosa de impacientarse tan pronto y tirar ya á dar?

Mayores y más grandes pruebas de desinterés tendrán todavía que dar los caballeros *belgas* para..... quedarse al fin lo que son, unos caballeros particulares, sin arraigo y prestigio en la opinion como políticos.

Tambien nuestros vecinos los portugueses tienen, por lo visto, otro Camacho.

El centro electoral republicano de Oporto ha dirigido un manifiesto al pueblo portugués protestando contra los onerosos tributos que un ministro imprudente trata de imponer al comercio y á la industria de la nacion portuguesa.

Los partidos doctrinarios en todas partes son lo mismo.

El gobierno ha infringido la constitucion al declarar á Cataluña en estado de guerra.

Ca Constitucion vigente previene que las garantías constitucionales no se suspendan temporalmente sino por medio de una ley.

Esa ley no ha sido hecha, luego el gobierno ha infringido la Constitucion.

Infringe tantas cosas....

El general Martínez Campos es quien opone más resistencia á una modificacion ministerial.

Teme por los centralistas y hace bien.

¿Qué sería del general sin el apoyo del Mentor burgalés?

Pasaron los dias de los milagros. Ya no resucitan hoy muertos y estos, muertos se quedan para in *eternum*.

Decimos esto á propósito de los esfuerzos que hizo en la sesion del sábado el presidente del Consejo por rehabilitar al Sr. Camacho en el concepto y simpatía de los diputados ministeriales.

Muerto el ministro de Hacienda ante la opinion que lo rechaza como la mayor de las calamidades financieras que han gobernado el pais, son inútiles cuantas tentativas se hagan en su favor porque *no es lo que no puede ser*.

En la sesion del sábado se declaró el Sr. Garcia Ruiz ministerial acérrimo de los planes financieros del señor Camacho.

Qué original es este Sr. Garcia! Suerte que aun siendo republicano antiguo, siempre ha estado solo por sus genialidades y sus cosas.

Eso sí, *llego* á ser ministro con los monárquicos despues de la famosa hazaña de Pavia.

El Norte, nuevo órgano de los «fosforitos» dice textualmente lo que sigue:

«Bajo este punto de vista el señor Sagasta ha respondido á lo que de él debía esperarse, y que la opinion le señalaba.»

Bien merecen una ó dos carteras los hombres á quienes defiende El Norte por el incondicional apoyo que presta á la situacion sagastina.

TELÉGRAMAS.

Palermo 2.—En el Politeama se ha verificado esta mañana el solemne acto de la distribucion de las medallas conmemorativas del aniversario de las Visperas Sicilianas.

Con este motivo el alcalde de esta ciudad ha pronunciado un discurso en términos mas moderados, siendo calurosamente aplaudido.

Hablando de Francia procuró desvanecer toda odiosidad, recordandola influencia de la revolucion francesa en 1789 en Sicilia y las glorias de la alianza franco-italiana en 1859.

Las relaciones entre Austria y Francia, son cada vez mas tirantes.

Berlin 2.—El explorador alemán Nachlegal, designado para el consulado de Alemania en Túnez, ha sido encargado por su gobierno para conferenciar con Mr. Freycinet á su paso por Paris.

Este hecho se considera como nuevo indicio de las buenas relaciones que existen entre Francia y Alemania.

Viena 2.—Las relaciones entre Austria y Rusia son cada vez mas tirantes.

Port-Saïd 1.º—Ha llegado el vapor «Asia» del marqués de Campo, y sigue su viaje sin novedad para Barcelona.

Túnez 3.—El nuevo ministro de Francia en esta capital llegó ayer.

Dublin 3.—La situacion de la isla sigue en el mismo estado.

La policia ha descubierto ayer un complot que tenia por objeto hacer volar el cuartel de la policia de Limerick.

Han sido presas tres personas complicadas en este asunto.

En Mullingar ha sido presa la señorita Deoconnor.

El delito de que se la acusa es de haber aconsejado á unos colonos que no pagasen los arriendos.

Londres 3.—Un despacho del Cairo que publica el «Daily-News» dice que ha estallado una huelga de cargadores en el puerto de Port-Saïd.

Añade que la causa se atribuye á los nuevos impuestos que se han establecido en Egipto, donde reina grande agitacion.

Londres 2.—En las elecciones verificadas para cubrir una vacante en la Cámara de los comunes, ha sido elegido el candidato liberal por 200 votos de mayoría sobre el conservador.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 3 de Abril de 1882.  
Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

No son muchas las noticias que hoy circulan. El gobierno, combatido en realidad por todos, se mantiene á la defensiva y deja correr los sucesos, que es un medio, como cualquier otro, de gobernar. Se comentan con cierta compasion en los círculos financieros las cuentas galanas que echó el Sr. Sagasta el sábado en el Congreso y lo de los 4000 millones de presupuesto que necesitamos para ser felices. Lo que dijo el Presidente del Consejo es una mala leccion que le enseñó el Sr. Camacho y la recitó tal como este se la habia hecho aprender. Aqui los ministros de Hacienda tienen la singular ocurrencia de hacer el presupuesto de gastos con arreglo á las necesidades verdaderas ó ficticias que sentimos: lo lógico sería que consultasen lo que trabajamos y producimos todos los españoles y sobre este resultado calcasen el presupuesto de gastos. Si tal fuera, no habria ministro de Hacienda que soñara ni en 4.000, ni siquiera en 3000 millones. Estas ilusiones no tienden mas que á arrancar dinero al contribuyente, y arrancárselo es lo mismo que paralizar la produccion y traer la ruina.

La mayoría vé con disgusto la continuacion en el departamento de Hacienda del Sr. Camacho, pero se resigna. Todavía es un mito si Sagasta se decidirá á desprenderse de él, una vez que pasen los sucesos de las provincias catalanas y los demás chispazos que se están sintiendo en otros sitios. Los mas creen que no y que continuará para desdicha de los españoles en su puesto. Se combate calurosamente en todos los círculos mercantiles la especie ya lanzada por varios ministros y sostenida por diferentes periódicos ministeriales, de que en todas las épocas los pueblos han resistido las reformas tributarias, diciéndose que si las del señor Camacho no vejasen de un modo notabilísimo los intereses de la industria y del comercio, estos los hubiesen aceptado con gusto.

Hoy se celebra el aniversario de la muerte de Murillo. En el Congreso se discute el proyecto de ley de conversion de la Deuda. Los conservadores se prometen atacarle muy rudamente. Ha llovido copiosamente esta noche, lo cual no impide que en las plazuelas y en los establecimientos cunda el rumor de que van á subirse todos los artículos de primera necesidad, gracias por supuesto á las bienhechoras tarifas del señor Camacho. De lo ocurrido hasta ahora en Barcelona, los ministeriales dicen que la culpa del cierre de las fabricas, no la tienen los obreros, sino los fabricantes, al paso que otros aseguran que el único causante de todos los males que ocurran y puedan ocurrir, es Camacho.

Suyo S.

SECCION VARIA.

Ejército y Armada.

CAMPO NEUTRAL.

MARINA.

Ensayo de un nuevo plan general de armamento y organizacion, por el espíritu del malogrado SANCHEZ BARCAZTEGUI.

I

Lector, no desmaye, ni pierda tu ánimo el más pequeño adarme de su acostumbrada serenidad. Hubo un tiempo en que, hablar de es-

piritus era lo propio que hablar de la mar, de lo desconocido, de algo que ponía pavora en el corazon del más resuelto, y que á lo sumo resistian algunos enamorados de todo lo nuevo, siquiera lo nuevo fuera una quimera.

Hoy los espíritus nos son familiares, tenemos tratos y contratos con todos los grandes hombres, que llenaran el mundo con los diversos hechos de la fama.

Les consultamos las cuestiones jurídicas que no puede resolver cumplidamente la gente de toga. Les pedimos drogas ó recetas que curen nuestras dolencias y cálculos que resuelvan nuestras dudas matemáticas.

Aqui tienes demostrado con diferentes y repetidísimos ejemplos, cómo es corriente conversar con los que en vida llevaron apellido más ó ménos ilustre; sentado lo cual, no te extrañará que nosotros relatemos lo que en diversas sesiones espiritistas á que tuvimos la suerte de asistir, escuchamos de los «autorizados» rasgos de una pluma que, manejada por iluminado «medium», mas bien parecia pluma eléctrica movida por corriente intensa, que por humana y blanca mano.

II

Erase la sesion en un pueblo lindísimo del Mediodia de la marítima España, y en el cual, y por efecto de depender la mayoría de sus moradores del trabajo peculiar de esos grandes centros de construccion naval, donde combinando de ingeniosa manera los materiales más heterogéneos, toman cuerpo y potente vida esas maravillas de la arquitectura naval que llamamos buques.

Los construidos en el pueblo de San Fernando, siempre tuvieron grandes admiradores, merced á lo excelente de sus condiciones marineras, larga duracion y belleza de líneas.

Eso te explicará el marcadísimo interés de aquellas gentes honradísimas, por todo cuanto se roza en más ó en ménos con las cosas de la marina; lo propio desvanecerá tu extrañeza, si por acaso la sintieres, viendo con qué gran gusto é interés se ocupan de tan aridos asuntos damas y damiselas, hombres provecos y jovencitos recién salidos de las elementales aulas.

III

Dió principio la sesion con una invocacion al Dios Infinito de todo lo creado, pidiéndole fuesen propicios los espíritus y provechosos los trabajos. Esto de que fuesen los espíritus propicios, tampoco debe admirarte, que es cosa frecuente se presenten espíritus jugueteros y bullangueros que todo lo tomen á guasa.

En fin, la verdad del caso es, que se invocaron con suerte, y que los reunidos allí, viejos y jóvenes, hombres y mujeres, entre los que se encontraba un anciano y entusiasta marino, oyeron con sorpresa lo siguiente:

—¡Un espíritu! ¿Quien es?

—No le conozco á primera vista; está muy agitado y molesto y se presenta con bastante desorden.

—Procura fijarte bien, más aun.

—Ya lo veo distintamente; es un oficial de marina. Arrogante figura, moreno agraciado, ojos pardos, negros cabellos con algunas plateadas hebras, honrando sus sedosos rizos, nariz aguileña, blanca patilla, mirar fiero, continente «marcial», insignias de brigadier, frente de génio ¡¡ay! tiene destrozado el cuerpo por horrorosa herida.

—¡Barcaiztegui!! exclamamos todos á coro. ¿Qué quiere? preguntamos con ferviente anhelo.—Quiere hablar de la marina.—¡Que hable! Y un religioso silencio y una gran ansiedad le siguieron.

(El Progreso.)

(Concluirá.)

DIPUTACION PROVINCIAL.

Sesion del dia 3.

Se abrió la sesion á las ocho y cuarto bajo la presidencia del señor Loscertales y con asistencia de los señores Barber, Sasot, Sopena, Lasierra (D. José), Ventura, Pequera, Borruei, Castel, Gavin, Vilas, Calvo, Broto y Dolader.

Leyóse el acta de la anterior y terminada esta el Sr. Borruei manifestó, que sin duda por un olvido involuntario no se habian hecho constar en ella las frases de agradecimiento que habia dirigido á la mesa, por las li-songeras que esta á su vez habia dedicado á la Comision en la Memoria, las cuales eran tanto mas de agra-



decer por cuanto la comision se hallaba en una especie de entredicho. Consultada la Diputacion si se aprobaba el acta con la adiccion propuesta por el señor Borrue, S. E. lo acordó así.

Fueron confirmados los acuerdos de la Comision aprobando las distribuciones de fondos de Diciembre, Enero, Febrero y Marzo últimos. Se aprobaron las ordenanzas municipales de Aguinaliu.

Dada cuenta de una instancia del Ayuntamiento de Castejon de Monegros solicitando autorizacion para litigar con D. José Buil, se acordó reclamar certificacion del acuerdo de dicho Ayuntamiento, en instrumento público ó copia autorizada de él en el cual base el Ayuntamiento su derecho. Se acordó pase á la comision de presupuestos una instancia de don Benito Fita, pidiendo aumento de sueldo como auxiliar del instituto.

Dióse cuenta de una instancia del Ayuntamiento de Plan solicitando se le concedan 600 pesetas del capitulo de Imprevistos para socorrer á aquel vecindario con motivo de la pérdida de cosechas y de la epidemia variolosa que ha padecido. Despues de un largo debate sostenido por los señores Borrue y Ventura, se acordó reclamar del Gobierno civil los antecedentes que allí existieran para justificar la existencia de la enfermedad.

Dada cuenta de un oficio de la Delegacion del Congreso filoxérico de Zaragoza convocando á una reunion para discutir los puntos que marca en él, se acordó pase á la comision nombrada para asuntos análogos.

El señor Presidente manifestó que las cuentas de fondos provinciales correspondientes al ejercicio de 1880 á 81 quedaban sobre la mesa para que los señores Diputados pudieran examinarlas.

Con lo cual se levantó la sesion á las diez, señalando la hora de las ocho de la noche del dia 4 para celebrar la sesion inmediata.

### BOLETIN LOCAL.

El gremio de sedas y merceria al por menor, de Zaragoza, ha acordado elevar a razon ministro de Hacienda una razonada y concienzuda exposicion que ha sido presentada al delegado de administracion de aquella provincia solicitando rebaja en las cuotas que se les señala con arreglo á las nuevas tarifas.

Dadas las justísimas causas que los exponentes manifiestan, que son las mismas reproducidas por todos los comerciantes é industriales del país, es de esperar que al fin el señor Camacho se convencerá de la imperiosa necesidad de reformar el nuevo reglamento y tarifas para la imposicion y cobranza de la contribucion industrial y de comercio.

Durante la tercera decena de Marzo último, se han registrado en esta ciudad, 12 nacimientos y 24 defunciones.

El movimiento de poblacion en Huesca durante el mes de Marzo finado, ha sido de 37 nacimientos y 46 defunciones.

El Boletín del dia 3 del actual publica los escalafones definitivos de los profesores de instruccion primaria de esta provincia, para conocimiento de los interesados.

La diputacion de Zaragoza al inaugurar su periodo semestral ha acordado tener treinta sesiones, no celebradas en el menor número posible de dias como acostumbra hacer la Diputacion de Huesca, sino con los intervalos necesarios para que puedan estudiarse los asuntos.

El gobernador civil abrió la sesion, retirándose despues, al entrar en la orden del dia, segun la práctica generalmente seguida en todas partes.

Anteayer tarde se reunió la Junta de instruccion pública con objeto de hacer el escrutinio de los votos dados por los maestros y maestras de esta provincia para el nombramiento de Habilitados.

Obtuvieron trescientos y pico de votos el tipógrafo Sr. Perez, ciento sesenta y pico, el antiguo auxiliar de la Secretaria de dicha Junta, don Pedro Lain Calvo; y tres votos, don Ignacio Ara.

Casi todos los individuos de la Junta querian se diese el nombramiento único al Sr. Perez; pero el señor Gobernador, dando pruebas de buen juicio, quiso consultar con la direccion general del ramo.

Hizo bien el Sr. Dávila, pues nosotros entendemos que debe haber mas de un Habilitado. En la provincia de Lérida hay nombrados tres. Todos los que obtuvieron votos.

Ha sido destinado á esta provincia el alférez de la guardia civil D. Gregorio Ortiz.

Pertencen al *Diario de Avisos de Zaragoza*, correspondientes al lunes las siguientes noticias:

«Hoy hemos recibido la visita del recaudador de contribuciones, que nos ha hecho entrega de la papeléta de apremio de segundo grado, conminándonos con el embargo y venta de bienes.»

«Para formar parte de la Comision mixta de ingenieros civiles y militares encargada de rectificar la última parte del trazado de la via férrea de Canfranc, con sujecion á las exigencias de la defensa nacional, han sido designados el coronel D. Fernando Alameda, residente en esta ciudad, el comandante D. Francisco Castillon, en Jaca, y los ingenieros civiles D. Ramon Garcia y D. Ramon Gironza.»

«En la mañana de ayer amanecieron cerradas algunas tiendas de esta capital, que hicieron abrir los empleados de orden público.»

«Tambien hoy han aparecido pasquines en algunas esquinas de esta ciudad, cuyo texto se relaciona con los sucesos ocurridos en Barcelona.»

De *La Derecha*, correspondiente al lunes:

«Durante la tarde de ayer y la noche pasada se han distribuido por nuestra ciudad algunas proclamas en las cuales se dice entre otras cosas que «Zaragoza debe cerrar todos sus establecimientos, declarándose traidor á tan sagrada causa, al que cometa la criminal bajeza de pagar la inicua contribucion.»

*La Derecha* ha sido obsequiada con un ejemplar que los proclamantes han depositado en el buzón de la redaccion.»

«A las tres de esta tarde llamaban la atencion de los transeuntes algu-

nos piquetes de infantería que mandados por *clases* han pasado por el salon de Santa Engracia, Coso y otras calles.

No hay que alarmarse; pues segun hemos oido, dichas fuerzas iban á relevar otras que daban hoy guardias y que deben salir de la poblacion para asuntos del servicio. Zaragoza está tranquila y no hay motivo ni pretexto para que pierda su aspecto habitual.»

Por la direccion general de Agricultura, Industria y Comercio, se han remitido á los gobernadores de provincia, ejemplares de los programas y disposiciones reglamentarias para la exposicion de ganados que ha de tener lugar en Madrid el 20 del próximo Mayo, á fin de que se dé publicidad al asunto y se distribuyan entre los principales ganaderos y agricultores.

Se ha concedido el retiro provisional con 450 pesetas al teniente coronel primer jefe del batallon de la reserva de Huesca, D. Ramon Caldeiron y Marcelo.

En la capitania general de este distrito se ha recibido el orden aprobando la comision del servicio concedida por la Direccion general de la guardia civil, al comandante segundo jefe de la de esta provincia, don Vicente Santiago y de la Infanta.

Dicen de Alcañiz que es reducidísimo el número de industriales de aquella localidad que se han presentado á satisfacer sus respectivas cuotas en la Agencia del Banco de España.

Como deciamos en nuestro número anterior, anteayer á las dos de la tarde empezó á llover con bastante fuerza, pero solo duró la lluvia unos tres cuartos de hora. Nuestros temores de que se levantara el viento *cierzo* y se disipara el nublado, se vieron por desgracia realizados. Ayer aparecieron densos nubarrones que es casi seguro traigan lluvias, si el viento Sur que ha empezado á soplar sigue reinando.

Dice *El Eco* de Calatayud:

«La recaudacion de contribucion industrial y comercio, se verifica en esta localidad con bastante lentitud, siendo escaso el número de contribuyentes que se presentan á efectuar el pago, en relacion con los muchos que vienen obligados á él en esta poblacion, donde el comercio é industria tienen tanto desarrollo y vida creciente cada dia, amenazado hoy de crisis fatal si se realizan los planes del Sr. Camacho.»

### ALCANCE.

Madrid 3.

*El Liberal* ha oido hablar de una distraccion en los fondos de Orense destinados al pago de los profesores de instruccion primaria.

—Con motivo del proyecto de organizacion del gobierno de Cuba, el señor Labra expondrá en el Congreso la doctrina autonómico-colonial y las fórmulas precisas que constituyen el dogma del partido liberal cubano.

—El primer turno en contra del

voto particular del señor Atard sobre la conversion de la deuda, cuya discusion principia hoy, lo consumirá el Sr. Eguilior.

—Antes de la sesion habrá secciones y en ellas se elegirá la comision de suplicatorio para procesar al señor conde de Xiquena, como gobernador de Madrid, y al que lo fué de Alicante señor Somoza.

—Es posible que para activar los trabajos parlamentarios el señor Presidente del Congreso propondrá hoy que las dos primeras horas de sesion se dediquen á preguntas é interpelaciones, y el resto hasta las seis, á los asuntos de la orden del dia.

—Ayer llegó á Santander el vapor-correo «Comillas», que procedente de la Habana habia fondeado el viernes en la Coruña.

—Sonde *El Liberal* las dos noticias siguientes:

«Preocupa á Barcelona el escándalo con que á favor del estado anormal de estos dias y el incendio de los fieltos, han entrado de contrabando inmensas cantidades de artículos de consumo; pero es el caso, que muchos dependientes del resguardo sin uniforme han seguido la pista á muchas introducciones fraudulentas y han dado parte del paradero de éstas averiguando que este matuteo al por mayor se debia principalmente á cierta persona que por su posicion tenia el deber de conducirse muy diversamente. Así lo dice un colega, añadiendo que se instruye un expediente que promete ser muy curioso, curiosísimo.»

«En el ministerio de Hacienda han celebrado esta tarde, á las dos, una conferencia los Sres. Sagasta y Gonzalez (D. Venancio). Estaban reunidos cuando llegó el general Martinez Campos.

Parece que han hablado mucho del estado de Cataluña, que no es tan satisfactorio como se habia dicho en un principio.»

—El dictámen sobre el tratado de comercio se leerá el martes ó miércoles, y se empezará á discutir la próxima semana.

En el Senado se reunen hoy las secciones á primera hora. Despues discusion de unas actas y dictámen del ferro-carril de Olot.

—El sábado hizo su entrada solemne en Valladolid, el nuevo arzobispo señor Sanz y Forés.

—Nuestro colega *El Demócrata* de Palma ha sido procesado á instancia del gobernador.

Sentimos el percance. —En los centros oficiales se ha recibido el siguiente telegrama:

«Coruña 2.—A la altura de Camariñas, inmediato al cabo de Finisterre, costa de esta provincia, chocaron anoche á las once y media próximamente, yéndose ambos á pique los vapores *Dauo* de la Mala real Inglesa que salió de Lisboa en la tarde del dia 31 y el *Irurac*—bat de la compañía de Olanco que se dirigia á la Habana, y salió ayer de este puerto á las seis de la tarde.

El vapor inglés *Hidalgo* capitán Timmer, ha recalado en este puerto trayendo á su bordo 136 naufragos. De ellos, 36 corresponden al vapor español, y el resto ó bien sean 100 al inglés, ignorándose el paradero de 30 personas que iban en el buque español, no pudiendo saberse las que faltan del vapor inglés, por no haberse salvado ninguno de sus oficiales.»

Entre las personas salvadas del buque español, figura el capitán y piloto del mismo.»

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Vicente Ferrer, confesor.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera



## SECCION DE ANUNCIOS.

# FOTOGRAFÍA

# Felix Preciado

28, COSO ALTO 28.

# RETRATOS

magníficos sin pérdida de parecido por el retoque. Ampliaciones, bustos hasta el tamaño natural directos ó reproducidos de otros pintados ó en negro.

SE GARANTIZA EL PARÉCIDO.

## REGALO

El que para el mes de Abril tenia anunciado

## EL BAZAR OSCENSE

mediante sorteo público verificado ayer ha correspondido al

# NUMERO 5.323

el cual poseia el capitan de infantería don Antonio Barrios.

Dicho Sr. pertenece al depósito de esta plaza, á quien se ha hecho entrega á presentacion del billete.

El dueño de este Establecimiento ha tenido á bien poner á la disposicion de las hermanitas de los pobres de esta capital, antes de verificarse el sorteo el sobrante de números no expedidos.

Queda expuesto al público el segundo regalo consistente en una magnífica imagen de la Virgen del Pilar de plata, valorada en CUATRO MIL REALES.

Regalo de un billete por cada CUATRO reales de compra.

### Precio fijo marcado

PASEO DE LA ESTACION

Huesca.

### Solucion Alomar.

de clorhidro-fosfato de cal.

El mas poderoso reconstituyente para los casos de raquitismo, tisis anémica, enflaquecimientos, convalecencias lentas, enfermedades de los huesos, escrófulas, clorosis, falta de apetito, etc. etc., sustituyendo con ventaja á todas las otras conocidas hasta el dia como nos lo han manifestado eminencias médicas.

De venta en todas las farmacias. Depósito Central: Señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.



CAFÉ NERVINO MEDICINAL.  
MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MOARS.LE

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.

DR. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.



## PROYECTO

DE

## ASOCIACION PARA ENTIERRO CIVILES.

Hallándose en estudio las bases de esta Asociacion, SE RECIBEN ADHESIONES CON CARÁCTER PREVENTIVO POR D. MIGUEL VIVES Y VIVES DE TARRASA.

Oportunamente se participará á los adictos el resultado de las propagandas, y se plantearán las condiciones de la Asociacion para ser discutidas ámpliamente. Los DONATIVOS SERÁN VOLUNTARIOS cuando ocurra una defuncion; y se aplicarán, bien al socorro de la familia del difunto si lo necesita, bien en limosnas para los pobres, ó en propagandas morales destinadas á enaltecer las virtudes del finado, ó que hagan relacion con la libertad de conciencia, el enterramiento civil ó la difusion de la RELIGION LAICA-CRISTIANA Ó UNIVERSAL, etc. etc. Los gastos que haga la Asociacion serán independientes de la voluntad testamentaria de los finados.

Se recibirán con gusto cuantas observaciones se dignen hacernos los libre-pensadores; y solo emitimos como avance nuestra opinion individual que será modificada por el voto colectivo.

### APRENDIZ

En la cerería y confitería de J. Manuel Lasala, Ramiroel Monge, (antes Correría) se necesita uno, con principios y persona que le abone.

### QUESOS FRESCOS

DE GRUYER Y BOLA

Se acaban de recibir en la confitería de Serrano.

COSO BAJO,—19,—HUESCA.